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“天哪，我的腿真是一直在发抖，此时此刻能站
在这里真的很幸福。每次参加戛纳电影节，我都能
收获继续在电影创作道路上走下去的勇气，也能感
受到大家想要通过电影去打通不同人之间的对立、
不同世界的隔阂的希望。”

北京时间昨天凌晨，伴随日本著名导演是枝裕
和凭借《小偷家族》接过金棕榈大奖的奖杯，并发表
上面这段感言，第71届戛纳电影节正式落幕。

这一届电影节，《小偷家族》最终笑傲群雄似在
意料之外，又在情理之中，毕竟是枝裕和已经是戛
纳十几年的常客，毕竟这已经是日本电影第五次荣
获金棕榈大奖。在中国电影梦想“走出去”的同时，
日本电影在国际电影节上的“开挂”，或许能够留给
我们更多思考、更多希望。

欧美电影人仍是得奖主力
本届戛纳电影节在5月8日开幕，共有21部影

片角逐金棕榈奖。由于这些影片质量上乘，而且在
华语片连续两年缺席戛纳主竞赛单元后，贾樟柯新
作《江湖儿女》今年得以入围，所以本届电影节备受
国内关注。

最终，由著名演员凯特·布兰切特领衔的评审
团，将电影节最高殊荣——金棕榈大奖颁给了是枝
裕和的新作《小偷家族》。另外，今年电影节新增的

“特别金棕榈奖”，授予了88岁高龄的法国国宝级
导演让·吕克·戈达尔（《影像之书》）。

不过对很多影迷来说，这个获奖名单有不少遗
憾。韩国导演李沧东的新作《燃烧》以3.8分刷新了
戛纳场刊《每日银幕》最高评分纪录，但最终只获得

“国际影评人费比西奖”，在主竞赛单元竟然颗粒无
收，成为最大遗珠。

此外，贾樟柯的《江湖儿女》和入围“一种关注”
的毕赣《地球最后的夜晚》都在各自单元铩羽而
归。不过，这两部影片展映后都反响热烈。《地球最
后的夜晚》中近1小时的3D长镜头更是引发热议。

另外，在电影节短片和电影基金奖单元，中国
90后导演魏书钧凭借《延边少年》荣获短片单元评
委会特别提及奖，上海戏剧学院选送的新锐导演申
迪的作品《动物凶猛》荣获电影基金奖二等奖。

《小偷家族》有望国内上映
获得金棕榈大奖的是枝裕和出生于1962年，

上世纪90年代中期进入日本电影界，很快树立了
自己的风格。影像风格平实、擅长拍摄家庭题材的
他，被视为著名导演小津安二郎的接班人。

“温暖又有力量，疼痛却不苦情。”这是影评人
陆支羽对是枝裕和的电影特点所做的概括。

而在与他接触过的中国影评人沙丹的记忆里，
这位蜚声国际的大导性格极其平和，“就像他的电
影一样，既温情又没有距离感，既像谦谦君子，又像
邻家大叔。”去年11月，是枝裕和曾亲临中国电影
资料馆，参与日本电影周的开幕活动。当时的见面
会一票难求。“在电影周我们放映了他的8部作品，
算是第一次真正意义上把他介绍给中国观众，但其
实还是有点晚了。”沙丹有些遗憾地说。

实际上，提起是枝裕和，不少中国观众还是习
惯性地认为他是一名艺术片导演。今年4月初，全
国艺术电影放映联盟（下称“艺联”）曾将他的转型
之作、推理片《第三度嫌疑人》引进国内专线上映，
最终票房还不到400万元。“但是在日本，这部电影
的票房超过了10亿日元。”沙丹介绍，像小津安二
郎一样，是枝裕和的作品其实无法简单用“艺术电
影”来归类，“他的作品基本在日本都能卖到几十亿
日元，既有艺术性又能兼顾市场。”

《小偷家族》仍是他擅长的家庭戏。已经看过
该片的影评人桃桃林林说，这是是枝裕和近些年最
突出的一部影片，既保持了他一贯的温情家庭戏风
格，还一定程度上找回了他在代表作《无人知晓》时
期对社会问题的关注，“是那种有暖心一刻，也有戳
心泪点的片子。”同时片中演员、尤其是小演员的表
演非常出色。

据了解，已经有中国片商买下《小偷家族》版
权，这部影片有望在国内上映。

受青睐，因为历史亦因现实
《小偷家族》是日本电影第五次夺得金棕榈奖，

是枝裕和也成为继黑泽明、衣笠贞之助、今村昌平
之后，第四位获得这一殊荣的日本导演。

其实，入围今年戛纳电影节主竞赛单元的日本

导演除了是枝裕和，还有一位滨口龙介（《夜以继
日》）。这些年，日本电影一直备受戛纳电影节乃至
世界三大国际A类电影节的青睐，像是枝裕和，不
仅在2004年凭借《无人知晓》让时年14岁的小主演
柳乐优弥成为戛纳历史上最年轻的影帝，2013年
后执导的几乎每部影片（《如父如子》《海街日记》

《小偷家族》）都被戛纳或威尼斯“钦点”参与主竞赛
单元角逐。《如父如子》2013年拿下戛纳评审团大
奖。

“日本电影能够获得青睐，与其高水准的艺术
质量有直接关系。”沙丹直言。在上世纪50年代到
70年代，日本影坛受到世界影坛变革的激荡，大师
辈出，在电影方面成为整个亚洲最重要的区域，对
亚洲电影的整体发展做出了非常大的贡献，“像之
前获得金棕榈的衣笠贞之助、今村昌平和黑泽明，
基本上都是上世纪60年代培养出来的。”

上世纪 90 年代中期开始拍电影的是枝裕
和，既继承了日本电影温情派、如小津安二郎电
影的传统，其电影语言还受到了台湾导演侯孝贤
的极大影响，融入中国的东方美学，无论议题提
炼还是其他角度，都将当代的日本“生活流”（即
将生活画面流水般地展现出来的技法）电影推向
了极致。

不过，沙丹也坦言，虽然日本电影在国际上得
奖风光，但其实日本国内的电影产业发展没有想象
中那么好。“受制于市场和资本，现在的日本，那种
好莱坞式的大制作、纯商业电影已经很少了，主要
流行两种：一是漫画改编的电影，二是关注当代都
市生活的电影。”后一种也使得日本电影人不得不
专注于创作，才有出头的机会。

主竞赛单元获奖名单
●金棕榈大奖：《小偷家族》是枝裕和（日本）
●评委会大奖：《黑色党徒》斯派克·李（美国）
●最佳导演：《冷战》保罗·帕夫利科夫斯基

（波兰）
●最佳女演员：《小家伙》萨玛尔·叶斯利亚莫

娃（哈萨克斯坦）
●最佳男演员：《犬舍惊魂》马尔切洛·丰特

（意大利、法国）
●最佳剧本：《幸福的拉扎罗》爱丽丝·洛尔瓦

彻（意大利）
《三张面孔》贾法·帕纳西（伊朗）
●评审团奖：《迦百农》娜丁·拉巴基（黎巴嫩、

法国、美国）
（人民网）

已成功帮助1万人实现家庭团圆的公益寻亲节
目《等着我》第四季日前在央视一套黄金时间播出。
节目制片人、总导演杨新刚介绍，今年节目主打的核
心理念是“中国人的情感春秋”，不同于此前只有一个
求助人来讲述故事，节目还请来了求助者身边的爱
人、朋友；此外，观众可以通过16个机位所捕捉的每
一个眼神、每一滴眼泪，感受到人物。

3月21日中央广播电视总台成立，央视网、央广
网、国际在线也随即开启全面融合。《等着我》第四季
作为“三台合一”联合传播的首档节目，率先在融媒体
模式下全方位互动，实现真正的“能看、能听、能评”，
成为三台融合、三网融合的创新实践。

公益类节目最温暖的价值在于关爱普通人、关注
底层生活。《等着我》始终恪守内容真实的原则，以全
国各地的寻人者为主角，讲述他们与至亲、故交、恩

师、爱人，雪中送炭的好心人、并肩作战的老战友等的
情感故事。第四季节目更加贴近百姓生活，将公益、
民生与故事融为一体，在创新主流价值观表达的同
时，也使中国人自己的故事在真善美中得以呈现。习
惯与死神赛跑的郑卫宁，用尽一生为残疾人事业奋
斗，想在所剩不多的生命时光里再见到知己老友；因
为“鸡蛋爱情”走出拐卖阴影的周文锋，拥有小家幸福
仍然不忘寻找自己真正的家……每一个故事都令人
动容。

第四季中，暖心公益团的五位嘉宾分工明确、配
合默契。节目访问人张春蔚让求助者把攒了多年的
心里话说出来，在这个过程中和观众一起走近他们；
寻人团团长舒冬身体力行，直接参与寻人行动；而公
安部刑侦局副局长陈士渠作为寻人助力团的评论嘉
宾，则化身行走的普法教科书，以理性与专业为温暖

保驾护航；宝贝回家志愿者协会理事长张宝艳以及歌
唱艺术家郁钧剑又分别从志愿者和社会层的视角切
入，呼吁全民关注参与公益。首次担当《等着我》节目
访问人的张春蔚说：“要让普通人说出他的不普通，这
是非常难的一件事情。要让普通人的不普通感染别
人，这是更难的一件事情。”她坚信在过去的4年中，
所有的创作团队成员都是在小心翼翼地呵护着每一
个普通人的爱的小火苗。

自2014年开播以来，《等着我》荧屏内外已经帮
助1100个家庭、1万人找到了失散的亲人。公安部刑
侦局副局长陈士渠介绍，在节目的影响下，有更多寻
人者前往公安机关采集DNA进行比对，在寻亲过程
中找到了更科学有效的线索。同时节目也提升了全
民防拐的意识。现在新发的拐卖儿童案件一年只有
几十起，破案率也在95%以上，基本上是快侦快破。

打工地深圳留不下，故乡甘肃又回不去，“农二
代”就这样成为被都市和故乡双重排斥的异乡人。本
周四，这部不带滤镜展现世间百态的影片《路过未来》
将在全国艺术电影放映联盟进行专线放映。该片由
青年导演李睿珺执导，杨子姗、尹昉主演。

李睿珺是甘肃高台人，他之前的三部作品《老驴
头》《告诉他们，我乘白鹤去了》《家在水草丰茂的地
方》被合称为“故乡三部曲”，关注的都是家乡农村的
留守老人和儿童。《路过未来》则将视角转向进城务工
者，“他们在故乡是缺席的父母，我想知道他们在城市
过着什么样的生活，他们的子女后来怎么样了。”

该片最初的灵感，来源于李睿珺身边亲戚的真实
经历。他的那些叔叔们在大城市工作了半辈子，仍然
不能留下来。但当他们想落叶归根重返故乡时，却尴
尬地发现，故乡也回不去了。“一是生活方式已经不能
适应，第二农村这些年变化也很大。村里人认为他们
是城里人，都很不理解，说‘你在城里待得好好的，干
吗回来种地’。再加上土地流转政策的变化，有的农
民回去，发现自己没地可种了。当一个农民失去土地
时，你还是农民吗？你的根没了。”

李睿珺说，中国目前有两亿八千万农民工，其中
改革开放后的第一批农民工已经60多岁了，他们的

去留问题、子女状况和精神归属，需要被关注，被呈现
在银幕上，被更多人了解。

《路过未来》里，杨子姗饰演的角色耀婷，就是这
样一个都市异乡人。父母来自甘肃，在深圳打拼一
生，仍然没能扎下根，只好回老家，留下耀婷独自在深
圳的工厂上班。为了凑一套30平方米的房子的首
付，她冒险参加人体试药，没想到却吃出了问题。制
造业危机、工厂裁员、房价高涨、看病难看病贵、整容
上瘾、人体试药……当代中国的种种现实问题，在片
中得到了一次集中展现。但李睿珺表示，他的目的不
是罗列社会问题，只是想讲述一个普通家庭面临的生
存困境，“一个人的生活可不就是吃喝拉撒么，归根结
底这些都还是生存问题。”

为了最大限度展现现实，李睿珺在拍摄前做了大
量资料收集工作和田野调查。为了了解片中涉及的
人体试药，他去医院观察试药流程。片中角色涉及肝
移植，他找医生了解肝移植手术的开刀位置、疤痕形
状；在深圳的大小工厂里，他看着工人们换工服、进风
淋间。“每个人走到操作台上，第一个动作都是把静电
环戴在手腕上，然后开始工作。静电环另一端拴在桌
子上，看起来就像给他们戴上了手铐。”

在与工人的访谈中，李睿珺试着走进他们的内

心，了解他们的精神状态。“那种当代人的孤独感太强
烈了。下班了干什么？男工就是打游戏、网聊。一个
男工同时交两三个女朋友很正常，因为工厂男少女
多，而那些女朋友也知道彼此的存在，但她们无所谓，
因为她们需要有人陪伴倾诉。还有两口子为了省钱
不在外面租房子，分别住集体宿舍，有时为了过夫妻
生活就得找一个地方。”这一幕也被拍进了《路过未
来》里，耀婷同宿舍的工友老公来了，耀婷便和同事主
动为他们腾出宿舍，让夫妻能在宿舍里有短暂的独处
机会。

作为改革开放第一扇窗和有着“世界工厂”称号
的深圳，在片中留下了丰富的银幕形象。片中展现了
深圳最大的城中村之一白石洲，一栋栋握手楼的旁
边，就是繁华热闹的华侨城、世界公园。片中有一个
令人印象深刻的长镜头，一开始是海边的绿地、沙滩，
慢慢摇到旁边的小平房，然后是十几层的楼，最后是
几百米的摩天大楼。这一长镜头几乎可以看作深圳
乃至整个中国发展的缩影。

李睿珺说，他今后的创作仍然是关注当下现实。
“电影不能只是英雄和传奇，它必须关注普通人的故
事。中国不是每个地方都是北上广深，其他地方的人
的生活，才是更需要展现的。”

为帮助广大党员干部重温初心，更好地完成肩负的历史使
命，更好地投入到“不忘初心、牢记使命”的主题教育中，人民出
版社近日出版了由中央党校督学组督学洪向华教授组织编写的

《初心和使命（图解版）》一书，即日起在全国新华书店发行。
《初心和使命（图解版）》回顾谋幸福的历史，立足新起点，展

望谋复兴的未来，以图解的方式形象生动地诠释了中国共产党
人从哪里来？新时代有何新使命？往哪里去？为了谁？依靠
谁？我是谁？中国共产党人的初心和使命，就是为中国人民谋
幸福，为中华民族谋复兴。这个初心和使命是激励中国共产党
人不断前进的根本动力。全党同志一定要永远与人民同呼吸、
共命运、心连心，永远把人民对美好生活的向往作为奋斗目标，
以永不懈怠的精神状态和一往无前的奋斗姿态，继续朝着实现
中华民族伟大复兴的宏伟目标奋勇前进。

全国首部反映民间魔术艺人真实生活的魔术舞台话剧
《平 升 三 级》，将 于 5 月 25 日 、6 月 1 日 亮 相 北 京 工 人 俱 乐 部
金沙剧场。

据 悉 ，这 部 戏 由 臧 平 权 先 生 编 剧 ，北 京 学 明 艺 术 团 团
长、中 国 穆 派 戏 法 第 四 代 传 人 田 学 明 自 导、自 演 ，以 剧 中 人

“ 爸 爸 ”田 学 明 为 原 型 的 人 生 经 历 ，讲 述 了 主 人 公 家 庭 悲 欢
离合的故事以及传统艺术传承的艰辛与不易。

据田学明介绍，创作话剧的灵感来自于他和女儿做客北
京电视台《时光缘》栏目，节目播出后引起不小的反响，其中
真 实 的 人 生 经 历 感 人 至 深 。 之 后 ，北 京 学 明 艺 术 团 在 节 目
基 础 之 上 生 发 出 这 部 魔 术 话 剧 ，以 艺 术 团 团 长 前 妻 回 国 探
望 女 儿 为 故 事 开 端 ，逐 步 把 复 杂 的 家 庭 生 活 搬 上 话 剧 舞
台。既然是魔术话剧，魔术自然是其中的看点，剧中融入了
多 个 经 典 古 彩 戏 法 —— 平 升 三 级 、大 变 金 鱼 以 及 老 北 京 天
桥传统魔术。最值得一提的是，在此次演出中 54 岁的田学
明将给现场观众带来 360 度旋子、抢背变出火盆等多个令人
叹为观止的独创绝活儿。此外，剧中还穿插了现代元素，用
戏中戏的方式串联，夫妻情、父女情、母女情撞击出火花。

多年来田学明苦练技术，以穆派魔艺戏法为基础，翻阅
大量古书资料，遍访民间老艺人，同时还吸收了国内外魔术
大 师 的 精 华 并 创 造 发 挥 。 在 这 部 戏 中 ，他 在 传 统 的 基 础 上
博 采 众 长 ，田 学 明 表 示 ：“ 从 剧 中 人 们 可 以 看 到 一 代 代 魔 术
艺人对艺术的钟爱，经历种种磨难传承技艺，让古老的魔术
焕 发 新 的 艺 术 青 春 。”田 学 明 也 希 望 可 以 通 过 自 己 的 故 事 ，
让 更 多 的 人 可 以 像 剧 中 的“ 女 儿 ”一 样 ，心 甘 情 愿 地 传 承 古
彩 戏 法 。 据 介 绍 ，该 剧 已 于 3 月 2 日 亮 相 天 津 津 湾 大 剧 院 ，
现场反应热烈，引起的强烈的社会反响，这次演出也是在京
城的首演。

2000 年，田学明成立了北京学明艺术团，带着穆派戏法
走遍了全国乃至世界各地。但田学明不满足，“老祖宗传下
来 的 戏 法 儿 很 多 ，但 因 为 种 种 原 因 ，很 多 机 关、门 子 现 在 都
失 传 了 。”为 了 更 好 地 传 承 古 彩 戏 法 ，田 学 明 积 极 参 与 各 种

“非遗”进学校、进社区活动，还办了不少学习班，就是想通
过各种途径宣传古彩戏法，让更多人接触到并且喜欢看，甚
至是主动学习，让老祖宗留下来的东西继续传承下去。

日本电影为何频摘戛纳金棕榈？

《小偷家族》剧照。

《初心和使命（图解版）》出版

青年导演李睿珺推出现实题材影片《路过未来》

《等着我》第四季回归

全国首部大型古彩戏法话剧
《平 升 三 级》亮 相 北 京

《平升三级》演出照片。


